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YO, FERNANDO SALMERÓNYO, FERNANDO SALMERÓN

ME 
MANI-
FIESTO 

OVEJA NEGRA… 
Soy un alma li-
bre, rockero de 

corazón, obsesivo, 
decidido y definiti-
vamente amante de 

la vida nocturna.

La necedad y la 
perseverancia han 
marcado mi camino, 

de día y de noche, 
con ese juego y con-
traste de luces que 
me han guiado a un 

Universo sin límites. 

Vivo intensamente, con 
la llama de mi familia que 

tanto amo; de mi profesión 
(Administración & Mercadotec-

nia) que me ha colocado en el 
lugar y en el momento perfecto; 

y con un puñado de 
amigos que siento 
desde dentro y con 
el corazón abierto. 

Y es así que me de-
claro OVEJA NEGRA 
del tiempo y del espa-
cio, y de ese destino 

que me llevó a la 
que por años ha 
sido mi guarida, 
mi vida, mi otra 

casa, donde tengo 
mi otra gran familia, 

Coco Bongo….

Viajar, conocer gente, 
ver pelis de terror y co-
mer tacos son mis pasio-

nes favoritas… de las que 
excluyo penosamente el 

deporte… pero así soy hones-
to hasta para esos traumitas 
porque soy como soy, una 
OVEJA NEGRA con todo y 
sus bemoles y sintonizones.
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PREMONICIONES
MARIANA OREA

CANCÚN, SUS 54

ANCÚN (…) demostró que los mexicanos podemos 
crear, pero ahora debemos demostrar que los mexi-

canos sabemos proteger”, fue la última reco-
mendación en vida de ERNESTO FERNÁNDEZ 

HURTADO, autor intelectual de CANCÚN, el primer 
Centro Integralmente Planeado.

"C
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PREMONICIONES

El tiempo y las decisiones po-
líticas locales, estatales y fede-
rales han hecho todo lo contra-
rio. Se rebasó la capacidad de 
cuartos, de 17,000 originalmen-
te planeados, a más de ¡35,000! 
Y con las nuevas autorizacio-
nes vamos por los ¡40,000!

El caso extremo es el proyecto 
“Península Cancún”, en la zona de 
Pok Ta Pok. Nuevamente residen-
tes, ambientalistas e incluso la 
Asociación de Hoteles de Cancún, 
Puerto Morelos e Isla Mujeres han 
alzado la voz -y con fuerza- para 
impedir la autorización de un Plan 
de Desarrollo Urbano (PDU) y la 
solicitud de la empresa Haza-
ma Corporation, para la auto-
rización de una Manifestación 
de Impacto Ambiental (MIA).

En total se plantea la edificación 
de 1,378 viviendas, 850 cuartos ho-
teleros y una zona comercial.

De acuerdo con expertos en 
materia ambiental, urbanística 
y de otras áreas competentes 
que tuvieron acceso al docu-
mento de la MIA, se encontraron 
grandes irregularidades que los 
lleva a considerar el proyecto 
como inviable y de alto riesgo. 

Otro caso. El gobierno federal 
había sepultado el megaproyecto 
Grand Island Cancún en una “ma-
ñanera”, por atentar con asun-
tos ambientales. Sin embargo, ya 
ingresó momentáneamente con 
1,000 cuartos en su primera fase, 
con una inversión de 10 mil mdp.

El hotelero -pionero- ROBERTO 
CHAPUR actualmente construye 
un ambicioso hotel: AVA Cancún, 
nueva marca del portafolio RCD 
Hotels en el Km 22 de Zona Hote-
lera, con 1.717 habitaciones distri-
buidas en 12 pisos. 

CANCÚN ha demostrado su so-
lidez, su posicionamiento como 
marca turística mundial, de ahí 
la apuesta de frioleras inversio-
nes. No hay conciencia de que en 
este paraíso inventado está en se-
rio riesgo su frágil ecosistema, y 
su medio ambiente pende de un hilo. 

La ambición desmedida no tiene 
parangón ni límites. La miopía de 
autoridades e inversores tam-
poco. Todo lo ven a corto plazo. 
Es cierto, los mexicanos sabemos 
crear, pero no hemos tenido la ca-
pacidad de saber proteger…. 
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EL ARTE DE LA COMUNICACIÓN

OVEJA CHAMANA 
AZUCENA MARTÍNEZ 

a palabra es una herramienta 
poderosa que puede empoderar 

o hundir a la otra perso-
na, por eso hay una regla 

que me encanta que dice:  SI NO 
TIENES NADA BUENO QUE DE-
CIR, MEJOR NO DIGAS NADA.

Cuando las palabras hieren tienen 
un efecto negativo en la autoestima 
y tienen impacto psicológico, por 
ello es importante hacernos más 
conscientes y responsables de lo 
que expresamos o hablamos.

Cuando hablamos desde el enojo o 
la frustración las palabras pue-
den dejar marcas imborrables en 
nuestro interlocutor, ya que pue-
den ser más dañinas que las que 
deja un golpe.

Es importante incorporar la amabi-
lidad en todas nuestras comunica-
ciones, tanto en relaciones persona-
les, como laborales y profesionales.

También es importante escuchar 
sin prejuicios ni juicios. Saber 
escuchar es un arte, es olvidarte 
de ti, y abrirte totalmente a estar 
con el otro

El escritor Ernest Hemingwey escri-
bió: SE NECESITAN 2 AÑOS PARA 
APRENDER HABLAR, Y 60  AÑOS 
PARA APRENDER A ESCUCHAR… 
Ese es el arte de la comunica-
ción que debiéramos todos apli-
car para mejorar nuestras rela-
ciones y entornos.

L
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The New York Times

POR ELDA CANTÚ

MÉXICO ROMPE RELACIONES 
CON ECUADOR

M éxico rompió relaciones con Ecuador. La rup-
tura diplomática se produjo luego de que 

las fuerzas policiales ecuatorianas 
irrumpieron en la embajada de méxico en Quito el vier-
nes 5 de abril pasado para detener a Jorge Glas, un político 
que se había refugiado en la legación mexicana.

Fuerzas policiales frente a la embajada de México en Quito 
el viernes por la noche Jose Jacome/EPA vía Shutterstock.
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The New York Times

Roberto Canseco, en-
cargado de la embajada, 
declaró a la prensa local 
que intentó impedirles 
la entrada. “Me han gol-
peado, me he golpeado 
contra el suelo. Como 
delincuentes allanaron 
la embajada de México 
en Ecuador”.

Los sucesos se die-
ron después de meses 
de disputas entre am-
bos países sobre glas, 
un exfuncionario que, 
entre otros cargos, 

fue vicepresidente de 
Rafael Correa. Glas fue 
condenado a prisión 
en casos de soborno y 
malversación de fon-
dos y enfrenta nuevas 
acusaciones. La justicia 
ecuatoriana lo conside-
raba un fugitivo luego 
de que se refugiara en 
la embajada de México, 
donde se le concedió 
asilo.

En el pasado, Méxi-
co ha concedido asilo a 
figuras que enfrentan 

acusaciones de corrup-
ción, y, como Ecuador, 
es signatario de la Con-
vención de Viena, que 
establece la inviolabili-
dad de las sedes de las 
representaciones diplo-
máticas. 

Según las autoridades 
ecuatorianas, México 
se extralimitó en las in-
munidades y privilegios 
concedidos a su delega-
ción. En este asunto hay 
dos trasfondos que vale la 
pena tener en cuenta: el na-
cional y el regional.

Jorge Glas, exvicepresidente de Ecuador, en 2017 Dolores Ochoa/Associated Pres.
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The New York Times

Por un lado, el gobierno del pre-
sidente Daniel Noboa, quien lleva 
menos de medio año en el cargo, 
enfrenta una grave crisis de segu-
ridad derivada del avance del cri-
men organizado en el país. 

Noboa llegó a la presidencia 
con una plataforma de mano 
dura contra la delincuencia y 
la corrupción, y la detención de 
Glas se inserta en esa lógica. El 
mandatario, que está completando 
el periodo que dejó inconcluso su 
predecesor, además enfrenta un 
referéndum en las próximas sema-
nas en el que, entre otras cosas, se 
decidirá si puede reelegirse el año 
entrante. 

La acción desplegada en la em-
bajada mexicana podría redituarle 
políticamente en ese escenario, se-
gún reportó Genevieve Glatsky, pe-
riodista del Times en Sudamérica.

A nivel regional, la movida po-
dría causarle la enemistad de 
algunos países latinoamerica-
nos. Media docena de naciones 
expresaron solidaridad a Méxi-
co y Nicaragua incluso rompió 
relaciones con Ecuador. 

Este panorama complica además 
las relaciones interamericanas, de 
por sí muy tensas debido a, entre 
otros factores, la migración, los de-
safíos medioambientales y la retó-
rica de sus líderes. 

Basta recordar que el gobierno 
de Gustavo Petro, en Colombia, 
expulsó a los diplomáticos de 
Argentina luego de un cruce de 
críticas con el presidente Javier 
Milei hace algunas semanas, un 
episodio tirante en el que también 
intervino el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador.

Un ecuatoriano le dijo a Genevie-
ve que “hay miles de ecuatorianos 
ahora mismo transitando México a 
pie para migrar a Estados Unidos”. 
Y añadió: “No sabemos cuánto les 
va a afectar esto”.

P. D.: Al cierre de este boletín, las 
autoridades policiales indicaban 
que Glas estaba en un “coma pro-
fundo autoinducido” tras ingerir 
antidepresivos y sedantes y se 
encontraba en observación médi-
ca. Recuerda que puedes ponerte 
al día con nuestras noticias más 
recientes en nuestra página web.
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SEGURIDAD TURÍSTICA
IÑAKI GARMENDIA ESNAL

SEGURIDAD E IMAGEN DE MARCA
uando México 
mejora en el es-
calafón social y 

turístico, se siente 
orgulloso de la confianza que 
genera. Cuando comienza a 
ocultar ciertos rasgos teme 
que ese reconocimiento se 
vuelva dudoso, dando paso a 
un ejercicio de “revelar - con-
vencer restringido”, donde se 
impone la preocupación, el au-
toengaño y el alejamiento de 
cierta lógica”.

Analizado su componen-
te socio – turístico se obser-
va una participación de sus 
instituciones diferente a la 
existente en otros sectores 
productivos. Y es que socie-
dad y mercados demandan 
información tanto del pro-
ducto contratado como la 
situación de los entornos, 
motivo por el que la comu-

nicación pública alcanza 
cotas y protagonismos su-
periores a la estricta ofer-
ta sectorial.

En base a ello, se desa-
rrolla una imagen de mar-
ca institucionalizada y con 
clara intencionalidad que 
va formando una represen-
tación mental de México. 

Marca que evoca cualidades 
mayormente ociosas, hedo-
nistas, festivas, en definitiva, 
turísticas con el objetivo de 
dotarse de una confianza que 
invite, facilite y simplifique su 
visión y elección como país y 
destino.

En este escenario donde pri-
ma “la ilusión”, se desea creer 
que su imagen de marca es 
positiva, algo que exige mayor 
implicación en su seguridad, 

donde las propiedades del tu-
rismo no solo sigan siendo la 
principal referencia de la na-
ción, sino que desmenuzán-
dolas su papel puede y debe 
de ser mucho más resolutivo. 

Mientras, México sigue 
siendo observado desde el 
exterior donde esperan movi-
mientos de mejora en esta 
materia tan sensible para 
la propia ciudadanía como 
para ellos, los turistas.  

¿Se incluirá la seguridad 
(turística) en el argumentario 
político de Xóchitl Gálvez y de 
Claudia Sheinbaum? Hasta la 
fecha siguen caminando de 
puntillas tocando - evitando 
el tema. Continúa pues pen-
diente una cotidianidad 
nacional más fiable y el co-
rrespondiente reflejo en su 
imagen de marca.

*Iñaki Garmendia Esnal. Experto en Seguridad Turística y Miembro del Comité de Expertos de la Organización Mundial del Turismo. OMT/UNWTO.

"C
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FRENTE A FRENTE

“En el contexto 
de las recientes 
y muy desafortu-
nadas declaraciones 

del Presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador, sobre las elecciones de 2023 en 

el Ecuador y el asesinato del candidato presidencial 
Fernando Villavicencio, el Gobierno de la República del 

Ecuador ha decidido, de conformidad con el artículo 9 
de la Convención de Viena sobre Relaciones Di-

plomáticas, declarar ‘persona non grata’ a la 
Embajadora de México en Quito, señora 

Raquel Serur Smeke”, Gabriela Sommer-
feld, de Ministerio de Relaciones 

Exteriores y Movilidad Humana 
de Ecuador (4 Abril).

“Me acaba de 
informar Ali-
cia Bárcena, 
nuestra secreta-

ria de Relaciones Exteriores que policías de 
Ecuador entraron por la fuerza a nuestra embaja-

da y se llevaron detenido al exvicepresidente de ese 
país quien se encontraba refugiado y tramitando asilo por 

la persecución y el acoso que enfrenta…. Se trata de una vio-
lación flagrante al derecho internacional y a la soberanía de 

México, por lo cual le he instruido a nuestra canciller que 
emita un comunicado sobre este hecho autorita-

rio, proceda de manera legal y de inmediato 
declare la suspensión de relaciones di-

plomáticas con el gobierno de Ecua-
dor”, AMLO, Presidente de México (5 

Abril 2024).
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ZOOM

Jesús Almaguer, de CHCM. Walfred Castro, de Viva Aerobus.Annie St-Pierre, directora artística de Cirque du Soleil. 

LÍDER DEL CHCM

El Consejo Hotelero del Caribe 
Mexicano (CHCM) nombró a  Je-
sús Almaguer, actual Presidente de 
la Asociación de Hoteles de Can-
cún, Puerto Morelos e Isla Mujeres, 
como el nuevo Presidente del 
organismo en sustitución de 
Tony Chaves. 

Fundado en 2023, el Consejo 
Hotelero del Caribe Mexicano re-
presenta a más de 1,200 hoteles, 
125,000 habitaciones y más de 
300,000 empleados.

El organismo se creó a fin de 
fortalecer y promover la industria 
hotelera en el Estado de Quintana 
Roo, así como posicionar a la re-
gión como un destino turístico de 
primer mundo, a nivel nacional e 
internacional.

“Trabajamos estrechamente con 
nuestros miembros para superar 
desafíos y aprovechar oportunida-
des, fomentando el intercambio de 
mejores prácticas y la implementa-
ción de estrategias innovadoras en 
favor de la actividad turística, 
económica, en bienestar de nues-
tros colaboradores, del medio 
ambiente y de nuestro Estado”, 
refirió Almaguer.

GRAN ESTRENO

Cirque du Soleil JOYÀ, ubicado 
en Vidanta Riviera Maya, estrenó 
su nuevo acto de flying pole -pos-
te volador-, coincidiendo con el 
décimo aniversario del ingreso 
del espectáculo en territorio na-
cional, el primero residente de 
Cirque du Soleil en México y Amé-
rica Latina.

En este nuevo acto se mues-
tra la habilidad artística del 
talentoso artista mexicano Em-
manuel García, especialista en 
la disciplina de flying pole con 
más de 14 años de experiencia 
deslumbrando a audiencias in-
ternacionales

“La escena que representa es 
dinámica e inmersiva, lo que la 
convierte en una emocionante in-
corporación a nuestro show, cau-
tivando al público de principio a 
fin”, dijo Annie St-Pierre, directora 
artística de Cirque du Soleil. 

JOYÀ ingresó como una de las 
más importantes atractividades de 
la Riviera Maya hace una década, 
con la adición de una cena de lujo. 

ALAS DE PROGRESO

Viva Aerobus recibió el recono-
cimiento “Alas de Progreso” con 
el que la Secretaría de Turismo de 
Nuevo León reconoce su desta-
cada contribución a la conecti-
vidad turística del Estado  du-
rante el Tianguis Turístico 2024.

 
Walfred Castro, director de Co-

municación corporativa de Viva Ae-
robus, resaltó el crecimiento de las 
rutas internaciones de la aerolínea 
y anunció el vuelo permanente Co-
zumel – Monterrey.

 
El vuelo permanente Cozumel – 

Monterrey refuerza el fortalecimiento 
de Viva Aerobus con la conectividad 
aérea de la capital de Nuevo León a 6 
nuevas rutas internacionales desde 
Monterrey a Austin, Denver, Miami, 
Florida, San Francisco (Oakland) y 
Nueva York, así como nuevas rutas 
nacionales.

 
Esta ampliación de servicios 

resultará en un total de 13 mi-
llones de asientos ofertados 
en Monterrey para 2024, que 
representa un aumento en la 
capacidad del 23%, casi 2.5 
millones de asientos + que lo 
que operó en el 2023. 
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Miguel Torruco, Secretario de Turismo. Elizabeth Lugo, Dirección Ejecutiva de Parques, 
Tours y Naviera de Grupo Xcaret.

BC, LA SEDE 2025

El secretario de Turismo, Mi-
guel Torruco hizo formal el cambio 
de estafeta del Tianguis Turístico 
de México 2025 que se efectuará 
en Baja California en el último día de 
actividades de la feria de negocios.

Ahí mismo anunció los re-
sultados del Tianguis Turístico 
México 2024, que se llevó a 
cabo en el puerto de Acapul-
co, en los que se generaron un 
total de 35 mil 748 citas de negocios, 
realizadas por mil 115 compradores y 833 
empresas.

Se estima un volumen de ventas 
por transacciones de negocios por 
438 millones de pesos, este volumen 
representa el 10% de los encuesta-
dos, toda vez que el resto decidió 
mantenerlo de forma confidencial.

Se contó con la participación de 
43 países, donde el 63.1% de los par-
ticipantes fueron compradores na-
cionales y el 36.9% internacionales.

Como países participantes des-
tacó México con el 63.1%, EU con el 
10.8%, Colombia con el 7.9%, Espa-
ña con el 4.1%, y otros con el 14.1%.

CANAGO

La Conferencia Nacional 
de Gobernadores (CONAGO), 
eligió a la gobernadora de Q. 
Roo, Mara Lezama, como titu-
lar de la Comisión de Turismo.

La Agenda para la compe-
titividad turística de México, 
se basará en 5 conceptos 
fundamentales:  

Sustentabilidad e inclu-
sión; Disrupción tecnológi-
ca; Seguridad; Movilidad y 
Cambio climático. 

Para soportar estos con-
ceptos, la nueva titular 
propone 5 ejes centrales: 
Sustentabilidad, Promo -
ción, Fortalecimiento, 
D iversificación, Orde -
namiento y Seguridad. 

Mara Lezama, Gobernadora de Q. Roo.

OTRA RUTA

Xcaret anota en la bitácora de 
su unidad de negocios marítima  
Xailing una nueva ruta de ferry 
para conectar Playa del Carmen 
con la isla de Cozumel. 

“Esta expansión Xcaret Xai-
ling, cuya inversión rondó los 315 
mdp, refleja el compromiso de 
Grupo Xcaret con la innovación y 
la excelencia en la industria tu-
rística”, comentó Elizabeth Lugo, 
Dirección Ejecutiva de Parques, 
Tours y Naviera de Grupo Xcaret.

Esta ruta tendrá 14 viajes 
diarios entre las 8:30 y las 
21:30 horas, con ello, turistas 
y residentes podrán viajar a 
su propio ritmo a bordo de em-
barcaciones premium.

 
La nueva ruta de ferry de Grupo 

Xcaret cuenta con 2 embarcaciones 
de última generación, con capaci-
dad para transportar a 650 pasaje-
ros al mismo tiempo, de forma que 
podrán moverse + de 18,000 turis-
tas y residentes de Quintana Roo 
y Cozumel al día a través de esta 
conexión marítima.
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Javier Herrera García, de AERUS. Elías Sacal, de Murano Global Investments Plc.

NEW ERA

“Caribe Mexicano New Era” es 
la nueva campaña que lanzó el go-
bierno de Quintana Roo a través 
del Consejo de Promoción Turís-
tica (CPTQ) a fin de promover al 
Estado como el Mejor Destino 
de Playa del Mundo.

“Por primera vez se fusionan 
nuestra política turística y su 
promoción en una sola estrate-
gia, con empleo digno, inversión 
en servicios básicos, que prote-
ja y genere economía”, apuntó la 
gobernadora Mara Lezama.

El Caribe Mexicano, con una 
Conectividad aérea con 134 ciu-
dades globales, cuenta con + de 
130,000 cuartos hoteleros en 
sus 12 destinos, con 4 aeropuer-
tos internacionales, que mueven 
+ de 33 millones de pasajeros.

El Caribe Mexicano integra 
Innovación en Transporte con 
la inclusión del Tren Maya para 
conectar la región, es epicen-
tro cultural de tradiciones mayas, 
mexicanas y caribeñas, y una di-
versificación importante de atrac-
tividad para todos los segmentos, 
incluyendo cruceristas.

AERUS ATERRIZA

Aerolínea AERUS, la flotilla aé-
rea + joven de México, anunció 
el inicio de operaciones en Yu-
catán, incrementando así la co-
nectividad aérea del estado con 
las principales de la región su-
reste del país como lo son Can-
cún (CUN), Villahermosa (VSA) y 
Cozumel (CZM)

Aerus operará desde los 2 
aeropuertos internacionales de 
la entidad, en Mérida “Manuel 
Crescencio Rejón” (MID) y el de 
Chichen-Itzá (CZA).

Los viajeros podrán hacer uso 
de esta nueva aerolínea a partir 
del 13 de mayo del presente año 
con una frecuencia diaria.

Y a partir del 1 de Julio de 2024 
se sumarán los vuelos diarios en-
tre Cozumel-Chichen-Itzá; y Chi-
chen-Itzá a Cozumel.

Esta ruta permitirá a los cru-
ceristas que arriban a Cozumel 
llegar de manera más rápida a 
Chichén Itzá, lo que permitirá 
que + visitantes conozcan la 
zona arqueológica + visitada de 
México de acuerdo con el INAH.

HYATT VIVID 
GRAND ISLAND

Murano Global Investments Plc. 
inauguró la primera fase del pro-
yecto Grand Island Cancún con la 
apertura del hotel Hyatt Vivid Grand 
Island.

 
La inversión rondó los 10 mil mdp y 

creó más de 5,000 empleos, respaldan-
do el crecimiento económico y turístico 
de Quintana Roo.

Hyatt Vivid Hotels & Resorts 
cuenta con 400 modernas suites, 
y anticipa la apertura del Dreams 
Grand Island Resort and Spa para 
finales de 2024 con 600 cuartos 
más. 

 
“La apertura de Hyatt Vivid Grand 

Island marca nuestro segundo logro 
importante en las últimas semanas, 
tras nuestra cotización pública en el 
NASDAQ  a finales del mes pasado”, 
dijo Elías Sacal, Presidente de Murano 
Global Investments 

Grand Island Cancún promueve 
el cuidado ambiental con un enfo-
que en prácticas de construcción 
y operaciones sostenibles, así 
como la promoción de productos 
y empresas locales, afianzando su 
compromiso de ser un modelo de 
desarrollo turístico responsable.
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SINTESIS TURÍSTICA

22  



CELEBRACIONES

CUMPLEAÑOS DE CANCÚN
o hubo primera piedra, sin 
embargo en abril de 1975 fue 
cuando oficialmente se cons-
tituyó el municipio de Benito 

Juárez, cuya cabecera es Cancún. 

En su corta historia se ha converti-
do en el destino turístico más impor-
tante de México y uno de los más re-
conocidos a nivel mundial. 

Considerada un destino turísti-
co de talla mundial, con certifica-
ción de la Organización Mundial 
del Turismo, el proyecto de su de-
sarrollo inició operaciones en 1974 
como Centro Integralmente Planea-
do, pionero de Fonatur (Fondo Na-
cional de Fomento al Turismo).

Actualmente Cancún es el destino 
que recibe más turistas internacio-
nales de México, junto con la CDMX 
y la Riviera Maya. Además el Aero-

puerto Internacional de Cancún es 
el segundo con más movimiento 
de pasajeros, rompiendo récord al 
cierre de 2023 con más de 32 millo-
nes de pasajeros, lo que convierte 
a Cancún en el PRINCIPAL DESTI-
NO TURÍSTICO DE MÉXICO. 

N
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COMBATE LA ANSIEDAD

La a apetencia por consumir alimentos ricos 
en azúcar puede originarse por diferentes 
causas, sin embargo hay alternativas natu-

rales para combatir la ansiedad a 
la tentación del dulce.

Hay que saber que si somos consumidores ha-
bituales de productos azucarados no debemos 
eliminarlos de golpe, ya que aumentará nuestra 
ansiedad,  es mejor hacerlo gradualmente.

A la hora de endulzar o hacer postres sa-
ludables, optemos por productos naturales 
en lugar de recurrir al azúcar refinado 
y sus variantes. podemos optar por fruta 
como el plátano o la manzana, así como la 
calabaza, el boniato, los dátiles o las pasas.

También podemos utilizar cacao puro en 
p o l - vo, coco rallado, canela o vainilla 

para dar un toque dulce a 
los yogures si su sabor 
natural nos resulta muy 
ácido.

Por las tardes en lugar de recurrir a la típica bo-
llería industrial, podemos aprovechar para ha-
cernos un batido de frutas con leche o bebida 
vegetal, o un bol de yogur o kéfir con copos de 
avena o espelta con fruta.

Si somos muy aficionados al chocolate, 
podemos tomar 1 o 2 onzas de chocola-
te puro de cacao.

Otra opción muy de moda es el mug cake, 
un bizcochito que podemos hacer rápida-
mente utilizando únicamente fruta y cacao.

Al café puedes añadirle leche de coco que 
es más dulce que la de vaca y un poquito de 
canela, le da un toque riquísimo.

Muchas veces creemos que necesitamos 
comer algo dulce cuando en realidad lo que 
necesitamos es agua. Podemos tenerla a tra-
vés de infusiones con aromas dulces como la 
manzanilla o la lavanda y añadirle un toque 
de canela o vainilla.

SALUD
LILIANA GONZÁLEZ
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FACIAL DHEA SUPREME

uieres tu piel del rostro más plena, flexibles y 
firme? Tenemos la respuesta. Se trata 

de un Tratamiento de Regeneración para 
las pieles  que necesitan  un aporte de DHEA por 
ausencia  del ciclo menstrual.  Se aplica una aporta-
ción en precursor de DHEA y RETINOL.  

Este tratamiento va dirigido a mujeres que desean aportar a 
su piel un tratamiento de vanguardia capaz de reactivar sus 
mecanismos de juventud.

Gracias a una acción intensa de regeneración cutánea, re-
produce sobre la piel los principales efectos antiedad del 
DHEA y el RETINOL. 

Los estudios realizados muestran una excepcional acelera-
ción el ritmo de renovación celular. Así pues, al cabo de 8 
semanas de aplicación se nota una mejora evidente de la ca-
lidad de los tejidos cutáneos, una reducción de la canti-
dad y la profundidad de las arrugas. La piel muestra 
nuevas señales de vitalidad y juventud.

¿Q

SALUD
POR DR. NORBERTO ANCHEYTA PALACIOS

Dr. Norberto Ancheyta Palacios  Medicina Biológica 
Regenerativa Celular / Medicina Anti Age   

Teléfonos:  998 898 1507 Cel: 998 402 8003
@plenitudwellnesscenter26  
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Tiene una gran es-
cuela. Colaboró en 
el Hotel Bristol con 

3 Estrellas Michelin, y con 
el chef Bernard Loiseau, 
también con 3 Estrellas 
Michelin. Su historia en 
México la ha cocinado en 
firmas de lujo y desde hace 
8 años es el Chef Ejecuti-
vo de Nizuc Resort & Spa. 
Hoy desde este espacio va 
por 1 Estrella Michelin. 

ENTREVISTA 
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ENTREVISTA 

-¿Qué te llevó a desempeñarte en el 
mundo de la gastronomía?

Se cocinaba muy bien en casa; siem-
pre ayudaba a mi mamá a preparar y 
me gustaba desde entonces ser anfi-
trión.

-¿Quién ha sido tu mayor inspiración culina-
ria?
Eric Frechon, sin duda. Ha consegui-
do 3 Estrellas en la Guía Michelin. Ha 
sido descrito como "chef de la reale-
za" y recibió críticas positivas como 
chef del restaurante Épicure en el Hô-
tel Le Bristol de París. ¡Es un grande!

-¿En qué basas tu propuesta gastronómica?
En productos de calidad y frescura. 
Un buen producto es 80% del éxito de 
cualquier propuesta. 

-Hasta el día de hoy ¿cuál ha sido tu mayor lo-
gro?
Creo que ganar dos veces los 5 Dia-
mantes de la American Automobile 
Association en 2 propriedades dife-
rentes y ser el chef ejecutivo más jo-
ven en su época de todos los St. Regis 
del mundo (a mis 29 años).

-¿En qué proyecto estás trabajando actual-
mente en Nizuc Resort & Spa?
Nos renovamos continuamente; ac-
tualmente estamos trajando con el 
restaurante Ramona para elevar mu-
cho más alto su nivel culinario.

-¿Cuál es tu objetivo con ese proyecto?
Ganar 1 Estrella Michelin.

-¿Tu misión?
Guiar y coachear a mi equipo, así 

como acompañarlos en su desarrollo.

-¿Qué te hace diferente para lograr el éxito?
Siempre renovarme y actualizarme.

-¿Cómo cocinaste la propuesta gastronómica 
de Nizuc Resort & Spa?
Trabajando con mis chefs, escuchan-
do sus ideas y plasmarlas para la eje-
cucion perfecta.

-¿Cómo se están preparando para las Estrellas 
Michelin?
Estamos trabajando mucho en el 
tema de investigación; estamos rea-
lizando muchas pruebas de menú 
para alcanzar la excelencia en cada 
platillo; y también en el servicio.  En 
general, en todo el conjunto de áreas 
y con los colaboradores.

-¿Cuál crees que es la tendencia gastronómi-
ca?
Creo que regresar a lo básico: coci-
nar con buen producto y lo más fres-
co posible, añadiendo una ejecución 
perfecto.

-¿Cómo percibes la gastronomía del futuro?
La gastronomia no se perdió, sin em-
bargo cada día hay menos jóvenes 
que se apasionan por la carrera, esa 
es la carencia de hoy. la mano de obra 
calificada.

-¿Qué te gustaría dejar como legado en lo gas-
tronómico en el Caribe mexicano?
Inspirar a los chefs a abrir sus restauran-
tes; dejar huella y estilos de cocina. Asi-
mismo, re-enamorar y apasionar a los 
jóvenes a hacer esta fascinante carrera.
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RICARDO MUÑOZ ZURITA

VALLADOLID, CAPITAL
GASTRONÓMICA DE YUCATÁN 

oy un gran defensor de la comida tradicio-
nal a la que hay que darle el valor que se 
merece. Y no es solo respetarla, sino 
darle reconocimiento.

Y esto a propósito del nuevo libro 
“Valladolid, capital gastronómica de Yu-
catán”, una plausible iniciativa de los em-
presarios restauranteros que decidieron 
patrocinar este esfuerzo que pretende dar 
a conocer lo mejor de la gastronomía de la 
región.

El presidente de la Asociación de Restau-
rantes de Valladolid Yucatán (ARVY AC), Jordy 
Abraham, ha integrado un equipo multidisci-
plinario al que me he sumado con gusto. Desde 
1989 inicié mi travesía por la apasionante gas-
tronomía yucateca, y puedo decir que la he co-
nocido con toda su diversidad y gente. 

El libro es un gran resumen gastronó-
mico de los mejores lugares dónde comer 

en Valladolid, pero con una peculiaridad 
muy interesante. 

Mucha de la narrativa y experiencia mía, 
aunado a la magistral pluma de Roberto Gu-
tiérrez y la mejor lupa de cámara que es Igna-
cio Urquiza, reconocido como uno de los me-
jores fotógrafos de comida en el mundo. 

Lo único que hicimos fue hilar historias y luga-
res dónde comer porque la comida ya estaba allí. 
El descubrimiento no lo hicimos nosotros. 

Nosotros lo que hacemos es un testimo-
nio de fe de un gran crisol gastronómico 
que sucede en una ciudad muy reconoci-
da, pero que nadie imagina que en sus en-
trañas hay una extraordinaria cocina.

En palabras de Jordy, Valladolid es un te-
soro patrimonial de México, una capital gas-
tronómica, que todo visitante, nacional y ex-
tranjero, debe llevar en su memoria y este libro 
que saldrá este mes de abril ayudará a lograrlo 
¡HABLANDO AL CHILE!

S

HABLANDO AL CHILE
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u nombre ya es 
un referente in-
ternacional, e 
incluso es el 

único del Caribe 
Mexicano en entrar si-
multáneamente en las 
listas de The World’s 50 
Best Bars y en la 50 Best 
Restaurants de LA. 

Ha colaborado en di-
versos restaurantes con 
Estrellas Michelin (Ali-
nea, 3 Estrellas Michelin, 
Chicago; Maemo, 3 Estrellas Michelin, 
Noruega; Celler de Can Roca, 3 Estrellas 
Michelin, España; Noma, 3 Estrellas Mi-
chelin, Dinamarca).

Despacha en Tulum desde su propio espa-
cio: ARCA, y su nombre está por los cielos. 

JOSÉ LUIS HINESTROZA es un chef atre-
vido, sagaz y con un talento envidiable, y 

viene a cuento además de 
reconocerlo, porque está 
estrenando menú y está 
anunciando colaboracio-
nes con grandes chefs y 
mixólogos de México y el 
mundo. 

Denomina a su cocina 
“gastronomía respon-
sable contemporá-
nea”, y en ésta refleja 
su filosofía de uso de 
ingredientes endémi-
cos en apoyo a los pro-
ductores locales.

De reconocerle también su Jungle 
Series, una iniciativa creada por Hi-
nostroza, en la que busca compartir 
y reconocer a chefs, colegas, amigos, 
mixólogos que al igual que ARCA están 
en las listas de Latin America’s 50 Best 
Restaurants y North America’s/The 
World’s 50 Best Bars. No perder su larga 
y provocativa agenda. Para ¡devorárse-
la! ¡YUMMY YUMMY YUMMY!

PLACERES CULPOSOS
MARIANA OREA

JOSÉ LUIS HINESTROZA

S

34  



TENDENCIA CULINARIA

"C

Álvaro Corona.

CHOCOLATES 
BY ALBERT ADRIÁ

uando la tradición se funde con la innovación”… 
Esa es la frase perfecta que describe la gran alian-

za entre la firma de chocolates Xocolata Jolonch con el 
célebre chef Albert Adriá. 

Los nuevos Chocolates Jolonch by Adrià fusionan los siglos 
de historia de Chocolate Jolonch con la 
creatividad del prestigioso chef Albert 
Adrià. Chocolates con originales 
texturas y sabores realmente in-
tensos que sorprenden por su de-
licada fusión en boca y la original 
combinación de gustos que van 
desde los más refrescantes 
a los más intensos. 

Son 4 las atrevidas y 
originales gamas 
de chocolates: 
Floral, Oríge-
nes, Tradi-
ción y Licores.

Los puedes encon-
trar en El Palacio de 
Hierro y La Europea. 
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CASA ROLANDI CANCÚN

En Casa Rolandi Cancún, 
nuestra Tártara de Atún 
al Cilantro y Soya con 
Mini Daditos de Cítricos 
es una obra maestra cu-
linaria. Delicadamente 
preparada, cada boca-
do es una explosión de 
frescura y sabor. Ex-
perimenta la fusión 
perfecta de ingre-
dientes premium en 
un ambiente excep-
cional, donde cada 
plato es una cele-
bración de la cocina 
gourmet.

Los tacos de lechuga 
con pato marinado al 
chile morita en Casa 
Rolandi Cancún son 
una experiencia culi-
naria única. Definiti-
vamente, una combi-
nación explosiva de 
sabores: lo ahumado 
del pato, las verduras 
frescas salteadas y la 
salsa de jamaica con 
chipotle. Una delicio-
sa opción de la comida 
gourmet en un ambien-
te excepcional.

El bucatini con al-
bóndigas de wagyu 
en salsa de vino tinto 
y trufa es una verda-
dera obra maestra de 
Casa Rolandi. Atréve-
te a experimentarla. 
Un deleite para los 
sentidos, fusionan-
do la suavidad del 
wagyu con la inten-
sidad de la trufa y el 
rico sabor del vino 
tinto. Un verdadero 
atrevimiento del Chef 
Daniele Müller.
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VINO SIN COMPLEJOS
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JACKIE JIMÉNEZ
Sommelier

“Es una cerveza interesante, 
la cual francamente yo ar-
monizaría con comida Thai o 
con un ceviche verde”.

FEDERICO LÓPEZ
Chef

“De la gama de Cervezas Cancún, diría 
que por su composición cítrica me en-
cantaría maridarla con un típico grill y 
comida mexicana”.

PLAYA PALE
laya Pale es una cerveza 
artesanal 100% cancunense, 
creada bajo el estilo 

American Pale Ale con 5.9% 
grados de alcohol.

Elaborada por Cervecería 
Cancún, encontramos entre 
sus ingredientes malta, lúpulo, 
levadura y agua.

En vista observamos tonos naranjas 
y cobrizos, con espuma blanca y 
sostenida.

En boca nos da un perfil de 
lúpulo americano, con notas de 
frutas tropicales y resina con 
un fondo a caramelo, tropical, 
maracuyá y mango.

PLAYA PALE es una cerveza 
ciertamente diferente y de 
fórmula atrevidamente caribeña.

P

VINO SIN COMPLEJOS
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BODEGAS

a historia cervecera del empresario Daniel Arroyo Schoener 
no fue una cuestión de moda, más bien de tradición.

Fue su bisabuelo Johann Fridolin Schoener quien 
crea la primera Cervecera en la familia en Alemania, allá por el 
año 1880.

L

CERVEZA 
CANCÚN

Es así como en 2014, Arroyo 
Schoener tomó la decisión de 
fundar Cervecería Cancún y 
así continuar con la tradición 
familiar.

La firma cuenta con una 
línea de 4  variedades: 
Cancún La Isleña, Cancún 
Pilsen, Cancún Playa Pale y 
Cancún Spritz con 3 sabores 
(limón, mango y toronja) 
extractos naturales, ideales 
para mixología.
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Heredero de 
una dinas-
tía de crea-

dores de concep-
tos nocturnos y de 
entretenimiento, 
ROBERTO NOBLE 
lidera la nueva era 
Coco Bongo, ha-
blándose al tú por 
tú con las mejo-
res discotecas del 
planeta y buscan-
do su expansión a 
Europa.

PORTADA
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Entrevista:
Mariana Orea

Video-Entrevista:
www.laovejanegra.mx
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PORTADA

-Roberto ¿Cuándo descubriste que 
eras OVEJA NEGRA
Desde niño; fue en una 
Navidad, cuando me re-

galaron un rifle de postas y estába-
mos todos los primos por parte de 
mamá y me acuerdo perfecto que a 
mi abuelita la metimos en muchas 
broncas con los vecinos, derivado 
de ese presente navideño... Y de ahí 
pa’l real.

- ¿Cómo te describes con 3 adjetivos?
Objetivo, paciente y justo.

- ¿Cuál fue la influencia que tuviste de tu pa-
dre, Roberto Noble, que ha sido toda una le-
yenda en el mundo del entretenimiento noc-
turno en México y EU?
Siempre nos enseñó que NO HAY 
IMPOSIBLES , que la palabra “no” no 
existe en su vocabulario; que todo se 
puede hacer, que todo es para ayer. 

- ¿Cuáles fueron las incursiones nocturnas 
legendarios antes de Coco Bongo?
Bandasha, Magic, pero en sí, Coco Bon-
go como tal y hasta la fecha. 

-¿Cómo nace Coco Bongo?
Nació hace 27 años un diciembre. 
El nombre viene de la película de La 
Máscara, donde salen Jim Carrey 
y Cameron Díaz. Era como un café, 
pero en sí lo que es Cobongo hoy es 

una evolución, de entretenimiento, 
un juego de shows, una buena can-
ción para bailar, una combinación 
de géneros especialmente seleccio-
nadas para que no dé a la gente tiem-
po de sentarte. La vamos bombar-
deando para que no se quede quieta 
o indiferente. 

- ¿Cuáles fueron los desafíos que tuvieron que 
pasar en una industria tan compleja, como es 
la nocturna?
Cancún ya estaba muy establecido en 
cuestión de entretenimiento nocturno 
cuando llegó Coco  Bongo con grandes 
lugares, así que nuestro primer obstácu-
lo fue  competir con las discotecas ya re-
conocidas con una nueva propuesta en 
cuestión de entretenimiento nocturno.

- ¿Cuál ha sido el ADN de Coco Bongo para 
perdurar en el tiempo?
antes que nada es muy importan-
te tomar en cuenta que coco bongo 
es un trabajo en equipo, todos so-
mos una gran familia y es muy im-
portante estar en constante cam-
bio. no podemos estar en un lugar 
sin estar proponiendo, innovando 
y todo muy de la mano de la tecno-
logía también que es nuestra base. 
es un mundo muy competitivo y hoy 
más que nunca la tecnología que 
existe en la competencia es muy 
fuerte. 
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- ¿Cuál es tu visión particular 
detrás del mundo del nego-
cio nocturno y cómo lo has 
llevado a la práctica?
Cada vez siento que se 
pone más difícil, porque 
repito, hay muchas ofer-
tas. Hay festivales de mú-
sica  donde invierten con-
siderables cantidades de 
dinero con tecnología im-
presionante que mueve 
todos los sentidos, así que 
hay que estar en constan-
te movimiento.

- ¿De dónde nace tanta creati-
vidad? Porque la verdad esto 
es un mundo.
Lo más importante es el 
trabajo en equipo. Hemos 
aprendido gracias a mi 
papá su manera de pro-
poner, de aventar ideas, y 
sobre esas ideas en con-
senso se empiezan a tra-
bajar; de alguna película 
que vaya a salir, algún 
show que esté de relevan-
cia en alguna otra parte 
del mundo, no paramos.

- ¿Cuál crees que sea la tede-
cia para lograr crear las expe-
riencias en tus visitantes?
Es estar tocando y ata-
cando los sentidos: luces, 
música, ambiente y algo 
muy importante que no 
se puede comprar con 
equipo, es la energía que 
la misma gente crea al 
mismo tiempo.

- ¿Cuál es tu momento VIP de 
Coco Bongo?
Ver y sentir esa fluidez 

PORTADA
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PORTADA

de energía de mil personas al mismo 
tiempo; sentirla, escucharla, es algo que 
puedes percibir muy muy rápido, ¡es tan 
mágica!

- ¿Cómo gestionas el tema de la seguridad y 
el control de multitudes en Coco Bongo?
Con capacitación periódica del 
equipo de seguridad. Tenemos si-
mulacros constantes, trabajamos 
muy de la mano con Protección Ci-
vil, ellos nos piden cierto número 
de simulacros, siempre tratamos de 
hacer más precisamente para estar 
listos para cualquier situación.

- Y del otro tipo de seguridad, México no ha 
estado exento de los malandros y más en este 
tipo de negocios…
De entrada, tenemos prohibido la entrada 
de armas, aún cuando viene algún clien-
te con escoltas, no se permiten. Nos ha 
tocado que llegan con Guardia Nacional, 
pero ha sido una respuesta muy posi-
tiva, ellos entienden que no está 
permitido la portación de armas 
dentro del lugar y acatan las re-
glas.
Asimismo la gente de seguridad 

está capacitada para contener cualquier 
tipo de situación agresiva; ellos están 
para contener, no agredir, e invitan a la 
persona a salir. Son protocolos inamovi-
bles. Y aquí no se vende ningún tipo de 
sustancias ilegales. 

- ¿Cuáles han sido los comentarios que han te-
nido a nivel mundial por este tipo de negocio 
tan disruptivo?
Hace unos años vino una reportera de una 
importante televisora estadounidense y 
nos comparó con cualquier espectáculo 
en Las Vegas y dijo que Coco Bongo se lle-
vaba de calle a cualquier lugar de la cuna 
del entretenimiento, donde tienen todo tipo 
de shows, discotecas, pool parties, así que 
para mí fue un gran referente, como tam-
bién de otros medios periodísticos interna-
cionales con extraordinarias críticas. 

-¿Cuál ha sido la expansión en territorio na-
cional de Coco Bongo, como por ejemplo en 

Los Cabos?
Abrimos en Los Cabos, pero 
llegó sorpresivamente la pan-
demia; no había turismo, to-
dos estábamos confinados, 
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así que se tomaron ciertas decisiones 
para cuidar el recurso limitado con el 
que contábamos para seguir cuidando 
Cancún, lo que nosotros le llamamos 
la gallina de los huevos de oro, pues si-
gue siendo un gran destino, sigue 
dando mucho. Sin embargo, 
Coco Bongo Cabos -que en 
lo personal fue mi fue mi 
bebé- pensamos even-
tualmente abrirlo. 

- Su expansión a República Do-
minicana, ¿cómo ha sido su ex-
periencia?
¡Increíble! La verdad es que 
nos costó mucho trabajo al 
principio, es la primera disco-
teca fuera del territorio nacio-
nal, es otra cultura. Y aunque 
el turismo es muy similar al 
que llega aquí a Cancún, 
la manera de trabajar en 
Dominicana es muy di-
ferente que en Méxi-
co; hay otras reglas. 
Pero hoy por hoy 
ya estamos muy 
consolidados allá, 
estamos muy 
contentos con lo 
que está pasando 
en la isla, y pues a 
seguirle.

- ¿Cómo ha sido el ingreso de Coco Bongo 
en Dominicana. ¿Hay la facilidad de inver-
sión y el respaldo de las autoridades?
 sí, yo veo a república dominicana, 
en este caso punta cana, como a un 
cancún de hace 20 años; tienen muy 

muy grandes cadenas hoteleras 
como barceló, palace, meliá, 

con inversiones muy impor-
tantes, su crecimiento está 
en vías, y eventualmente 
va a ser un destino que nos 
va a dar batalla en algún 
momento.

- ¿Cuánta gente labora en Coco 
Bongo?
Alrededor de 700 per-
sonas en las diferen-

tes sucursales (Cancún, 
Playa del Carmen y Punta 

Cana), entre artistas, acró-
batas, meseros y adminis-
trativos.

- ¿Por qué no se han expandido a 
Las Vegas, si han sido comparados 
a ese nivel?
Estuvimos hace unos 
años en pláticas con el 

grupo Harrah’s para firmar 
un Coco Bongo allá, pero de-
bido a ciertos tecnicismos de 

derechos de autor y otras 
reglas totalmente dife-

rentes se tomó la deci-
sión de no lanzarnos 
a Estados Unidos..

PORTADA
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- ¿Por el tema de la película de La Máscara?
Ese es un ejemplo por derechos de autor, 
pero también los piden por cada uno de 
nuestros shows (Madonna, Guns N’ Ro-
ses, Michael Jackson, entre otros). Y ese 
cúmulo de shows de nuestro concepto 
implica en Estados Unidos a diferentes 
personas creadoras de esa canción, a 
las cuales tendríamos que estarle dan-
do regalías, y entonces, al final del día, 
no resultaría negocio.

- ¿Cómo han aplicado ustedes la inteligencia 
artificial al negocio?
En este momento estamos empezan-
do a trabajar más a fondo con perso-
nas que se especializan en creación de 
contenido para pantallas; acabamos de 
implementar unas pantallas en el te-
cho, y la idea es hacer todo un ambiente 
envolvente. Estaremos implementando 
la lA eventualmente para generar ros-
tros o escenarios, incluso en un motor 
de búsqueda del mejor lugar de entrete-
nimiento, supongo que trabajando con 
Mercadotecnia. 

- ¿Cuál ha sido la estrategia de comerciali-
zación y promoción para que este producto 
hecho en México, esté por todo el mundo?
Muy sencillo: somos la OVEJA NEGRA 
de las ferias del turismo a las cuales 
nos invitan; siempre tratamos de ser 
diferentes y no seguir las reglas. Va-
mos a FITUR Madrid, vamos a Colom-
bia, vamos al ITB de Berlín Alemania 
y siempre somos a los que nos tienen 
que estar de alguna manera llamando 
la atención de que ya no hagamos tanta 
fiesta. Tratamos de llevar a los personajes 
más icónicos de nuestro concepto (Beet-
lejuice, el pato, bailarinas). Sin embargo, 
hay veces que nos tienen que estar di-
ciendo que bajemos el volumen, que no r 
bemos espacio por donde pasamos. Pero 
Coco Bongo adentro y afuera por sí mis-
mo se roba la atención del mundo entero. 
Es totalmente diferente, disruptivo hasta 
en su promoción.
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- Han mantenido mucho el concepto y siguen 
dando de qué hablar, ¿qué sigue?
Mantenernos con creatividad, innova-
ción y disrupción, y a lo mejor daremos 
el brinco al charco en un futuro media-
no.

- ¿En qué lapso, han pensado?
Ahí sí te mentiría si te digo una fecha, pero 
no estamos cerrados a eso, tiene que ser algo 
muy bien estudiado, más que nada por el flu-
jo de personas que se requiere para mante-
ner este negocio.

- Ustedes eran los reyes de la noche, pero aho-
ra también son reyes del día, ¿cómo lograron 
ese híbrido?
Hace poco in-
cursionamos 
por prime-
ra vez en un 
club de pla-
ya y estamos 
aprendiendo, 
estamos apli-
cando ele-
mentos que 
nos han fun-
cionado de 
noche; ahí vamos, estamos en la línea 
de aprendizaje, pero estamos muy con-
tentos con los resultados que estamos 
teniendo.

- Después de 27 años, ¿cuál crees que ha sido la 
contribución de Coco Bongo en la industria?
Hemos conspirado el mejor producto 
de entretenimiento a nivel mundial, 
está certificado.

- ¡Wow! Esa es una maravilla de México para 
el mundo… Y también han tenido muchos 
otros atrevimientos disruptivos…
Uno de mis favoritos ha sido la participación 
con los creadores de Huevocartoon, con los 
hermanos Riva Palacio, nos hicieron un car-
toon, un sketch, hablan de Coco Bongo preci-
samente, tomando varios de sus personajes 
más clásicos. Fue un gran logro mediático 
sin precedentes y súper diferente.

- A ti en lo particular, ¿qué personaje te gustaría 
mimetizar aquí en Coco Bongo? ¿Cuál es tu ten-
tación que dices ‘con esto rompo, la quiebro’?
Yo sería Beetlejuice, es un personaje to-
talmente OVEJA NEGRA, no sigue nin-

guna regla, 
hace lo que 
quiere, cuando 
quiere,  y sin 
i m p o r t a r t l e 
nada.

- ¿Cuáles han 
sido en estas 
casi 3 décadas 
los premios más 
importantes que 
han recibido?

Estamos en The World's 100 Best Clubs 
2024, premios que se reparten a las 100 
mejores discotecas a nivel mundial. Tam-
bién en TripAdvisor; premios locales y 
premios en Estados Unidos a través de las 
agencias con las que tenemos convenios

-Como discotequero, ¿qué deberías confesar?
la noche tiene muchas tentaciones, 
pero yo me duermo temprano…
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ROBERTO NOBLE 
AL DESNUDO

-¿Qué aprendizaje te dejó la pande-
mia en lo personal?
Acabé en el hospital por la 
pandemia, volví a nacer. Es-
toy muy muy agradecido, y de 
aquí pa’l real, ¡a vivir bien! 

- Si hubiera una película que describie-
ra tu vida, ¿cuál sería?
Pulp fiction, con John Travol-
ta, Umma Thurman. La música 
es lo máximo de esta gran gran 
gran película.

- ¿Qué canción desnuda tu alma?
One, de U2.

- ¿Cuál ha sido tu peor quiebre?
Cuando tuve que cerrar Cabo 
San Lucas.

- ¿Qué música llevas dentro?
El rock.

- ¿Qué te lleva a tener el mejor bit en 
tu vida personal?
Mi familia.

- ¿Tu mayor acierto?
Mis hijos.

- ¿Tu peor error?
A veces ser impaciente.

- ¿Qué complejo tienes?
Soy muy callado.

- ¿Tu trauma?
El estar enfrente 
de mucha gente.

- ¿Qué te prende?
La música.

- ¿Cuál es tu 
drop?
La vida 
nocturna.

- Si fueras 
un DJ, ¿quién 
serías?
Creo que 
Tiesto.

- ¿Qué efecto de 
iluminación serías?
Láser.

- ¿Tu after par-
ty legendario 
en tu vida?
El Néctar.

- ¿Y si tú lo 
pudieras en-
focar en algo 
personal?
Conocer a 
gente no 
adecua-
da.
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- ¿Qué canción serías para prender pista?
Enter sandman, de Metallica.

- ¿Qué celebridad te gustaría tener aquí en 
Coco Bongo?

Bono, de U2.

- ¿La regla de 
etiqueta de Coco 

Bongo que no 
existe y te gusta-

ría imponer?
No hay tal.

- ¿La experiencia 
más inesperada 
que has visto en 

Coco Bongo?
Tomarme 

unos tragos 
con Benicio 

del Toro.

- ¿Te han trasqui-
lado?

Sí, claro.

- ¿Te gustaría 
trasquilar a 

alguien?
Sí, por supuesto; 
a las personas que me deben.

- ¿Cuál es la palabra que te tatuarías?
PERSEVERANCIA.

- ¿Cuál es tu grosería favorita?
¡Chinga tu madre!

- ¿Cuál es tu pecado culposo?
Escuchar a Chayanne.

- A propósito, ¿cómo vives tu sexualidad?
En mi recámara.

- Si fuera tu última 
cena, ¿cuál sería 
tu menú y con qué 
bebidas marida-
rías?
Mole pobla-
no, con agua 
de horchata.

- Si vieras por prime-
ra vez a Dios, ¿qué le 
dirías?
Gracias por todo.

- ¿Qué te gustaría 
dejar como lega-
do?
La enseñanza a 
mis hijos.

- ¿Qué te gusta-
ría que dijera tu 
epitafio?

¡Vivió, Amó y Disfrutó la Vida Al 
Máximo!

- Y hoy te declaras OVEJA NEGRA por…
Porque soy diferente y que ¡chingue a su 
madre la cuarta transtornación y trans-
formación!
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NOEMÍ NOBLE  no 
es la gran mujer 
detrás del gran 

hombre. Está junto, de-
lante y en donde quiera 
y necesite estar. Lo que 
sí es la mujer que estu-
vo detrás del concep-
to disruptivo de Coco 
Bongo, el cual visuali-
zó para englobar en un 
solo lugar ¡CIRCO, MA-
ROMA y TEATRO! 
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-¿Cuándo descubriste que eras 
OVEJA NEGRA?
Desde muy chica sentía que 

era muy diferente. Y desde donde me 
desenvolviera iba siempre contra la co-
rriente.

-¿Cómo te describes en 3 adjetivos?
Apasionada, disruptiva, disciplinada. 

-¿Qué significó para ti crear Coco Bongo den-
tro de la industria del entretenimiento?
Pudimos desarrollar tanto Roberto 
(papá) como yo y toda la familia un con-
cepto que engloba todo lo que está invo-
lucrado dentro del mundo del show bu-
siness: música, teatro y hasta el drama.

-¿Cómo participaste en el desarrollo del 
concepto Coco Bongo?
En CDMX nace Coco Bongo en un 
tiempo cuando era todo un boom las 
discotecas. Fuimos pioneros de los 
shows en vivo, y con Coco Bongo pu-
dimos conjuntar el concepto del rock’ 
roll    con la música salsa, música tropi-
cal. Fueron géneros que se conciliaron 
muy bien, y esa fue mi incursión. Qui-
se dar ese giro de mezclar el rock con 
la música mexicana, caribeña de salsa 
y resultó grandioso. 

-¿Y tuviste algún “NO” por parte de Don Ro-
berto Noble, el creador de grandes conceptos 
noctámbulos?
Roberto estaba muy nervioso porque decía que 
era un giro muy radical, pero yo estaba con-
vencida de que Coco Bongo tenía que ser algo 
exclusivo, algo totalmente diferente, en resu-
men tenía que ser CIRCO, MAROMA y TEA-
TRO, siempre me quedó claro ese concepto.

-La MATERNIDAD y los negocios…. 
Eso es muy complejo, porque tuve que de-
jar a mis hijos muy pequeños -la más chi-
ca a los 12 años-, a raíz de que nos tuvimos 
que mudar a Cancún. No eran tan peque-
ños, pero no tenían la suficiente madurez. 
Tuve que tomar una decisión, o me invo-
lucraba al 100% en el negocio para apoyar 
a Roberto, o me quedaba al cuidado de la 
familia. No fue una decisión nada fácil, y 
al final no creo que haya sido mi mejor de-
cisión, pero no me arrepiento de nada por-
que desarrollé una etapa de mi vida que 
tenía que ser así. Como que dije sí, los hijos 
son los hijos, pero también yo soy mujer, y 
yo tenía que realizarme como mujer. Y tal 
vez no fue lo acertado porque con los hijos 
nunca quedas bien, pero como madre he 
hecho lo mejor que he podido ser. Siempre 
he estado para ellos.

-Dicen que detrás de un gran hombre, hay 
una gran mujer. Pero en tu caso detrás de un 
gran concepto está una gran mujer…
En ese sentido he sido una administra-
dora de las finanzas, y Roberto siempre 
ha estado del lado del entretenimiento, 
porque él viene de una familia que tiene 
medios de comunicación. Pero sin duda 
he aprendido todo de él a partir de que 
me involucré en el negocio del entrete-
nimiento.

-En lo posterior, ¿Cuál fue tu intervención 
dentro de la operación de Coco Bongo?
Formar equipos, el liderar en Recursos Hu-
manos, esa es mi especialidad, desarrollar 
el negocio. Siempre lo que + me movió fue la 
conducta humana, lo difícil y complejo que es 
el ser humano, y eso me motivó mucho a pro-
fundizar e incluso a conocerme a mí misma.
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-¿Cuáles fueron los obstácu-
los con los que te enfrentaste 
en Coco Bongo?
Bueno, un mundo muy 
difícil, un mundo que 
te arrastra. Ví cómo 
arrastraba a las per-
sonas a mucha bana-
lidad; si no estás bien 
puesto con los pies en 
el suelo te acaba. 

-¿Qué cosas positivas te dejó 
Coco Bongo? 
Sobre todo me ha ayuda-
do a crecer como ser hu-
mano. Y si vamos hablar 
en prioridades primera-
mente me ha facilitado el
poder estar disfrutando 
de la vida que tengo aho-
ra porque hemos sabido 
administrar las finanzas 
y no desviarnos, a no sa-
lirnos del margen de lo 
que implica la industria 
del entretenimiento. 

-¿Cómo fue tu experiencia en 
un medio operado -casi- por 
hombres?
Siento que yo ahí me rea-
licé, y me di cuenta de 
que yo era capaz de llevar 
cualquier proyecto, hasta 
desarrollar una televisora 
cristiana.

-¿Alguna vez te sentiste subes-
timada, agredida, rechazada o 
bajo violencia de género?
Sí, pero eso jamás fue un 
obstáculo; nunca me im-
portó ir a pelear contra 
los lobos y las ovejas des-
carriadas.
  
-En el mundo de las tinieblas 
¿qué fue lo más tenebroso 
que conociste? 
No es un mundo en el 
que te puedas salir fá-
cilmente, a menos que 
alguien te jale, y a mí me 
sucedió así. Yo estaba 
fascinada en ese mundo 

tenebroso. No distinguía, 
estaba ahí metida en el 
fango, por muy bonito 
que lo viera.     Yo no te-
nía intención de salir de 
esas tinieblas. Fue hace 
mucho tiempo cuando 
dije “yo voy a salir de 
esto y no sé ni lo que voy 
hacer’, pero a mí me sa-
caron de ahí. 

-Tú dentro de esas tinieblas 
¿tocaste el mundo de las 
adicciones?
Sí,  mi marido fue obse-
sivo compulsivo al al-
cohol, nunca a ninguna 
sustancia, por eso salió 
muy temprano de la ac-
tividad empresarial en 
esta industria. Y ese fue 
el camino que me llevó 
a salirme de ahí. Por eso 
el libro “De las tinieblas 
a la luz” que ya terminé 
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habla de esos temas, cómo se pue-
de sacar a las personas de ese lugar 
tenebroso, y hay muchisísimo gente 
que está ahí.

-Como una mujer del entretenimiento a la luz 
¿qué debieras de confesar?
Que nosotros debemos explorar nues-
tro interior por nosotros mismos, hacer 
una introspección y no tener miedo de 
lo que muestra la luz porque es una li-
beración total, porque todos los seres 
humanos tenemos heridas profundas 
que no descubrimos con simples psi-
coanálisis, esto va más allá de la psi-
quiatría, más allá de la metafísica. Este 
libro y este programa es un método bien 
estructurado que lleva a objetivos para 
que el hombre pueda transitar de esa 
penumbra a la luz. 
PARÉNTESIS. Hablando del eclipse, a 
mí me vino a enseñar mucho porque es 
muy apasionante. El eclipse tapa la luz 
totalmente y tienen que pasar esas ti-
nieblas para que el sol brille en todo su 
esplendor.

-El nuevo rol, el cambio de estafeta a tu hijo 
primogénito, Roberto…
Yo me visualicé quedarme sentada 
siempre en la silla, ahí siempre diri-
giendo, como soy tan apasionada en 
las finanzas, en la economía, esa es 
mi profesión. sin embargo, a mi hijo 

mayor lo impulsamos a que estudia-
ra y lo concientizamos de que se te-
nía que hacer cargo del negocio. 

-¿Cómo fue el proceso?
Cuando acaba la carrera se sienta a 
observar, a aprender, y en el momento 
que le preguntamos que si ya estaba 
preparado para tomar las riendas él no 
tuvo ningún miedo y nos dijo “me que-
do”.  Roberto es un chavo muy maduro, 
porque sin presiones él decidió que ya 
estaba listo. Fue un gran acierto para el 
negocio. 

-¿En qué estás trabajando ahora?
En un proyecto desde hace ya varios 
años. Me dedico a la investigación de la 
conducta humana desde que compren-
dí que toda la humanidad está como en 
una penumbra. Entendí que el ser hu-
mano en su esencia está eclipsado y 
que tiene trascender para pasar de esa 
penumbra a esa brillantez.

-¿Cuál es tu nueva profesión?
Ahora yo soy escritora. Escribí un li-

bro muy apasionante, de oveja des-

carriada tuve una transición a la luz. 

Ya tenía todos los apuntes, todos los 

formatos, pero no tenía el nombre. No 

quiero ser presunciosa pero fue una 

inspiración divina. Espero sacarlo 

muy pronto, y su distribución en am-

bas versiones, impresa y digital. 
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-¿Cómo describes tu libro?
Es un libro profundo ciertamente. 
Se requiere un sexto sentido para 
comprenderlo, pero yo sé que a las 
personas les está causando curio-
sidad, tan solo el nombre, se lla-
ma Hemer (en hebreo que es todo 
lo que quieras contar en palabras 
claras), y lleva como objetivo que 
el hombre encuentre la luz tras 

transitar por todos esos caminos 
o pasajes que vienen descritos en 
ese libro. 

-Y hoy te declaras OVEJA NEGRA por…
Porque he comprendido que la hu-
manidad tiene que reconocer pri-
meramente que es una OVEJA 
NEGRA para poder marcar la dife-
rencia.
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l Lago de Pátzcuaro en 
Michoacán, México, 

está experimentando 
una grave sequía. Varios me-
tros del Lago ahora son suelo 
erosionado.

OVEJA VERDE

SE SECA
EL LAGO DE 
PÁTZCUARO 

E

La alerta fue lanzada por 
especialistas y pobladores, y 

se acusa a las comunidades 
locales de desviar agua del 
lago para uso agrícola y ga-

nadero, lo que empeora el ni-
vel del agua. 

El gobernador Alfredo Ramírez 
Bedolla, refirió que el Lago de 

Pátzcuaro está al 52% de su capa-
cidad de almacenamiento de agua, 

y culpó a la falta de lluvia, 
la extracción ilegal de agua, 

también conocido como 
“huachicoleo” por parte de 

los aguacateros.
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DEL REBAÑO

ERNESTO  FERNÁNDEZ HURTADO

ancún tiene una influencia 

muy benéfica sobre los 

mexicanos y sobre los ex-

tranjeros. Demostró, pri-

mero, que los mexicanos 

pueden crear centros turísticos de 

primer nivel. Segundo, que aun 

ante adversidades como los ci-

clones y demás tiene una fuerza 

propia que se ha sostenido. Así 

que demostró que los mexicanos 

podemos crear, pero ahora 

debemos demostrar 

que los mexicanos 

sabemos proteger”.

** Ernesto Fernández Hurtado fue el autor 
intelectual del primer Centro Turístico 
Integralmente Planeado: Cancún.  



EN LETRAS CHIQUITAS:  “En el próximo video voy a cerrar un puente por prepotencia, porque soy Fofo Márquez… (para que vean) lo que se puede 
hacer con dinero y con poder”…  Es el tipo de mensajes del “creador de contenido”, a quien recientemente apresaron tras golpear brutalmente a una mujer por un incidente 
vehicular. FOFO es la viva imagen de la miseria informativa que inunda las redes sociales con estúpidas excentricidades. 

FOFO MÁRQUEZ

OVEJA
DESCARRIADA
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TENDENCIA

l Instituto Nacional Electoral (INE) celebró hoy el 
Primer Debate Presidencial del Proceso Electoral 
Federal (PEF) 2023-2024.

En este ejercicio democrático, de cara a la ciudadanía, parti-
ciparon las candidatas: Claudia Sheinbaum, de la Coalición 
“Sigamos Haciendo Historia”; Xóchitl Gálvez, de la Coalición 
“Fuerza y Corazón por México”, y Jorge Álvarez Máynez, del 
partido Movimiento Ciudadano.

1er. Debate Presidencial MX

E
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EN LA CAMA
DINA BARRERA

ran tema de tabú hasta hace muy 
pocos años. Pero los juguetes 

eróticos han salido “del clóset” 
gracias a  las redes socia-

les, donde influencers, celebrida-
des y artistas hablan abiertamen-
te y recomiendan sus juguetes 
sexuales favoritos.

Los juguetes eróticos, cuyas ventas 
anuales alcanzan los ¡16 mil millo-
nes de dólares!, tienen grandes bene-
ficios psicológicos y son recomenda-
dos por los especialistas de la salud 
mental. 

No son privativos de mujeres. Tam-
bién los hombres han descubierto sus 
favores, y hay una variedad tan amplía 
para complacer y enriquecer la intimi-
dad en pareja o en solitario. 

Entre los múltiples beneficios que 
aportan son la disminución de estrés y 
ansiedad, que tienen un impacto nega-
tivo de la libido.

Mejora la comunicación entre las pa-
rejas, creando un mayor vínculo. De 
acuerdo con estudios, el 80% de 
las mujeres no llegan al orgas-
mo por inhibiciones y por falta de 
comunicación con su pareja. 

Asimismo, aumentan la autoesti-
ma y la confianza en personas que 
se sienten avergonzadas o poco 
atractivas en la cama. 

Sin duda alguna, los juguetes eróticos 
permiten que las personas exploren y 
conozcan mejor su cuerpo para disfru-
tar del regalo divino de la sexualidad. 
No te intimides y busca de su goce. 

JUGUETES ERÓTICOS

Sugerencias dinabarrera.rp@outlook.com.mx Twitter Facebook e Instagram @dinabarrera

E
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GOBIERNO

lcanzan acuerdos en la Conferencia 
Nacional de Secretarias y Secretarios 
de    Seguridad Pública

Chetumal.- Redoblar el inter-
cambio de comunicación, capacitación a 
primeros respondientes y prevenir duplicidades 
jurisdiccionales, fueron algunos de los acuer-
dos alcanzados en la Primera Reunión Regional 
Zona Sureste 2024 de la Conferencia Nacional de 
Secretarias y Secretarios de Seguridad Pública, 
de los estados de Campeche, Chiapas, Oaxaca, 
Tabasco, Veracruz, Yucatán y Quintana Roo.

En este segundo día de actividades desde el 
Centro de Convenciones, se tuvo la participación 
de manera virtual de la gobernadora de Quinta-
na Roo, Mara Lezama Espinosa, quien encabezó 
la primera mesa de trabajo en la que estuvieron 
el Subsecretario de Seguridad Pública, Luis Ro-
dríguez Bucio; la Secretaria de Gobierno de 
Quintana Roo, María Cristina Torres Gómez; el 
Contralmirante Julio César Gómez Torres, Se-
cretario de Seguridad Ciudadana de Quintana 
Roo; el titular de la Fiscalía General del Esta-
do, el Doctor Raciel López Salazar, entre otros 
funcionarios y representantes en materia de 
seguridad de los tres niveles de gobierno.

Después de una jornada de trabajo, 
dirigida por Aída Fabiola Valencia Ra-
mírez, Secretaria Técnica de las Confe-
rencias Nacionales de Secretarias y Secre-
tarios de Seguridad Pública y del Sistema 
Penitenciario, se acordó el reforzamiento 
a la capacitación con perspectiva de gé-
nero, en  donde  las personas integrantes 
de la Zona Sureste realizarán trabajos co-
laborativos con la Dirección General del Centro 
Nacional de Información Plataforma México a tra-
vés de los enlaces especializados de los Centros 
de Comando y Control, para elaborar un Protocolo 
de Actuación Integral con las Fiscalías y Procura-
durías de Justicia Estatales, tanto en este aspecto 
como en los demás temas pactados.

Se comprometieron a continuar con los traba-
jos requeridos para la implementación y consoli-
dación de grupos de radiocomunicación Interes-
tatales y Nacional creados por el Centro Nacional 
de Información Plataforma México, que, a su vez, 
sirva para la coordinación operativa durante el 
proceso electoral actual.

de manera conjunta, redoblarán esfuer-
zos para coadyuvar a la Guardia Nacional 
para la atención a peticiones del sector del 
autotransporte federal.

Otro de los acuerdos establecidos es en rela-
ción a la supervisión y capacitación del personal 
que funge como primer respondiente, con el ob-
jetivo de seguir mejorando la actuación policial, 
en la realización de las puestas a disposición de 
detenidos y/o bienes ante el Ministerio Público. 
Se continuará apoyando a la Fiscalía General de 

la República (FGR), Fiscalías y Procuradurías es-
tatales para que los elementos policiales acudan 
como testigos a juicio oral y que su participación 
otorgue certeza al tribunal de enjuiciamiento.

Este intercambio de experiencias permi-
tirá mejorar las estrategias para afrontar los 
desafíos que en conjunto tienen los Estados 
de la Zona Sureste; replicar los casos de éxito 
y continuar con el avance de los acuerdos es-
tablecidos en materia de seguridad.

#Serviryproteger
#Ceroimpunidad

ACUERDOS A FAVOR DE LA SEGURIDAD
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¡TONY BERBER lo 
consigue otra vez! 

Seleccionó a las mujeres 
más guapas del certamen Mexi-
cana Universal 2023, para la 
última colección de tem-
porada de la firma de ba-
ñadores FORMIGAS WI-
MWEAR, creadas por 
manos de talentosos 
creadores mexicanos. 

¡BAÑADORES A LA VISTA!¡BAÑADORES A LA VISTA!

NICOLE AGUIRRE 
MXU BCS 

Director creativo: @tonyberber_
Foto: @hagamos_click

Diseño: @formigaswimwear
Makeup: @chris.makeupart

Hairstylist: @danielpalaciospro
Stylist: @soyrogarcia
Logistica: @lubuffoni

Asist. Foto: @gonzalezofe_
Bts: @liztlacuapa

Producción: @tonyberberproducciones
Locación: @flowsuites69  
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VALERIA VILLANUEVA
MISS INTERANTIONAL MÉXICO 
2023

Director creativo: @tonyberber_
Foto: @hagamos_click
Diseño: @formigaswimwear
Makeup: @alberto_arana
Hairstylist: @daf_hairdresser
Stylist: @soyrogarcia
Logistica: @lubuffoni
Asist. Foto: @gonzalezofe_
Bts: @liztlacuapa
Producción: @tonyberberproduc-
ciones
Locación: @flowsuites
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KIRSSA COSTE
MXU MORELOS 2023

Director creativo: @tonyberber_
Foto: @hagamos_click

Diseño: @formigaswimwear
Makeup: @chris.makeupart

Hairstylist: @daf_hairdresser
Stylist: @soyrogarcia
Logistica: @lubuffoni

Asist. Foto: @gonzalezofe_
Bts: @liztlacuapa

Producción: @tonyberberproducciones
Locación: @flowsuites
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LIBIA GAVICA
MXU SINALOA 2023

Director creativo: @tonyberber_
Foto: @hagamos_click

Diseño: @formigaswimwear
Makeup: @karlosreyesof

Hairstylist: @danielpalaciospro
Stylist: @soyrogarcia
Logistica: @lubuffoni

Asist. Foto: @gonzalezofe_
Bts: @liztlacuapa

Producción: @tonyberberproducciones
Locación: @flowsuites
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MICHELLE PALMA
MXU CDMX 2023

Director creativo: @tonyberber_
Foto: @hagamos_click
Diseño: @formigaswimwear
Makeup: @chris.makeupart
Hairstylist: @daf _hairdresser
Stylist: @soyrogarcia
Logistica: @lubuffoni
Asist. Foto: @gonzalezofe_
Bts: @liztlacuapa
Producción: @tonyberberproducciones
Locación: @flowsuites
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odavía no se concreta, esperando este se-
mestre resolución de COFESE”, así la res-

puesta de MIGUEL QUINTANA, presidente de GRUPO 
XCARET, con respecto de la compra de la empresa naviera 
ULTRAMAR. 

Cierto. Ya tiene cubiertas las rutas Cancún-Isla 
Mujeres y recientemente echó a la mar la de Pla-
ya del Carmen-Cozumel a través de su nueva uni-
dad de negocios Xailing (también con “X”). Sólo es 
cuestión de tiempo ser el todo poderoso del Mar Caribe 
Mexicano. Uno de los grandes genios en el mundo de los 
negocios de México, sin lugar a la duda. 

"T
Miguel Quintana. 
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C
ON LA PARTICIPACIÓN DE 43 PAÍSES,  se efectuó 
la edición 48 del TIANGUIS TURÍSTICO DE MÉXI-
CO en el Puerto de Acapulco, el último lIDERADO 
POR MIGUEL TORRUCO. Los productos turísticos 
+ ofertados incluyeron turismo cultural, DE NA-

TURALEZA, DE AVENTURA, DE SOL Y PLAYA, Y GASTRONÓ-
MICO, reflejando las tendencias del nuevo perfil del turis-
ta. En cuanto a destinos preferidos, CANCÚN ENCABEZÓ LA 
LISTA, seguido de Acapulco y CDMX.

LA GRAN FIESTA DEL 
TIANGUIS TURÍSTICO 

DE ACAPULCO

María Elena Garza, Miguel Torruco, Evelyn Macedonio y Mara Lezama.



Rebeca Bravo, Daniel López, Israel Urbina y Julio Zorrilla.

Marisa Steta, Jessica Salinas y Adriana Montalvo.

Israel Lugo, César  Menchaca y Eduardo Palazuelos.
María Elena Torruco de Slim.
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Jorge Caamaño y Fer Salmerón.

Jesús Almaguer, Bernardo del Cueto, Andrés Martínez, Juan Pablo de Zulua y Jorge Luis Téllez. Talina González e Irma Alvizu.
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Daniel Morales y Walfred Castro.

Julián Balbuena y Bernardo del Cueto.

Vicente Madrigal y Joaquín Serna.

Antonio Cosío, Mariana Echánove y Jaime Jaramillo.
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Jorge Luis Téllez y Artemio Santos.

Miguel Cámara.

Miguel Legorreta y Javier Herrera. Gilberto Gangoiti.

Chef Eduardo Martínez.





El hotel Breathless CANCUN 
SOUL RESORT & SPA abrió 
sus puertas al fashionismo 
a través de los TALENTOSOS 
DISEÑADORES ABRAHAM 

TEYER, ISA MARAF, NATALIA ORO-
PEZA y KEVIN MOLINa, quienes 
presentaron sus ÚLTIMAS COLEC-
CIONES.

MODA 
BREATHLESS

Abraham Teyer.

Isadora Martínez, Abraham Teyer, Luis Carlín, Natalia Oropeza, Kevin Molina.



Enrique Jr. Yañez, Isadora Martínez y Enrique Yañez.

Liliana Rosales y Jimmy Canto.

Sebastián Zárate y Edith Delgado.

Maricarmen Mustieles y Norma Gómez.

Ricardo Suárez, Raquel Hernández y Luis Cervantes.
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Ivanna Jiménez, Jessica McFarland y Karla Cruz.

Miguel Montes de Oca y Gi Britos.

Piji Barroso y Adrián Caravias.

Juan Pablo Pérez-Tejeda y Adriana Teigeiro. Luis Carlín y Fabiola Castillo.
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LA CASTELLANA SE CONVIRTIÓ EN 
EL ANFITRIÓN de más de 20 DE 
BODEGAS NACIONALES E INTER-
NACIONALES en lo que fue la 2° 
Edición de LA CASTELLANA EXPE-

RIENCE 2024, para dar a conocer el porta-
folio más completo de VINOS Y PRODUC-
TOS GOURMET EN MÉXICO.

El evento reunió a los PRINCIPALES 
SOCIOS COMERCIALES, CLIENTES DE LOS 
DISTINTOS CANALES DE DISTRIBUCIÓN, 
consumidores finales, líderes de opinión, 
medios editoriales, DIGITALES Y CREADO-
RES DE CONTENIDO dando la vuelta al 
mundo CON MÁS DE 500 VINOS.

LA CASTELLANA 
EXPERIENCE 2024

Javier Buch y Alberto Garza.

Apertura de una botella de 18 litros de la bodega MATSU ¡Fue toda una experiencia!



Roberto Martain, Yolanda Gayoso, Fernando Martain. Toni Padilla, John Perry.

Mauricio Jiménez. Andrea Flores, Dunai Azua.

Alicia Merino y Paula Lobato.

Israel Crisostomo, Ricardo Esquivel, Apolinar Gómez.
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Beatriz y Raul Garcia.

Tolo Soiza, Diego Miranda.

Alfonso Erives.

Martha Arcos.

Erika Barrenechea, Roxana Roy, Leo Mendoza, Adriana Morales y Eduardo Palomeque.
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F
ÍNAMO, con más de 13 años de experiencia otor-
gando soluciones de financiamiento a empresas 
de diversos giros, sumó a su cartera de clientes 
a Grupo Murano, empresa con más de 20 años 
de experiencia y con amplia trayectoria en la es-

tructuración, desarrollo y análisis de proyectos industria-
les, inmobiliarios, residenciales, oficinas corporativas y de 
hotelería a lo largo del país. 

Este lazo profesional surge de la necesidad de contar 
con un financiamiento sólido y confiable por parte de 
Grupo Murano para la realización de dos proyectos muy 
ambiciosos: “Grand Island l” y “Grand Island ll”, 
ambos situados en la ciudad de Cancún, Quintana Roo, 
contando con Creditum, unos de los principales aliados 

comerciales de FÍNAMO, para la gestión de enlace entre 
ambas empresas.

FÍNAMO otorgó a Grupo Murano distintas soluciones 
de financiamiento, cada una de ellas pensadas y desa-
rrolladas de manera estratégica, enfocadas en el cumpli-
miento de objetivos establecidos y en la optimización de 
recursos en beneficio al grupo desarrollador.

Grand Island l inició sus operaciones en el 2023, 
mismo año en el que necesitó un arrendamiento para 
acondicionar y equipar su hotel, el cual fue otorgado por 
FÍNAMO en su modalidad “Sale And Lease Back”, la 
cual consiste en la compra de los activos ya existentes por 
parte de Grupo Murano, quienes conservaron todos sus 

FÍNAMO – MURANO

Bernardo del Cueto, Gabriel Filip, Marcos Sacal, la gobernadora de Q. Roo, Mara Lezama; Elías Sacal y Miguel Ángel Lemus.



recursos materiales y obtuvieron ca-
pital económico. 

Posteriormente, inició el proyecto 
de Grand Island ll, en donde reci-
bieron un financiamiento con el pro-
ducto “Crédito Simple” para iniciar la 
construcción a principios del presen-
te año, teniendo como objetivo finali-
zarlo en el 2025.

En total, FÍNAMO ha otorgado un 
financiamiento superior a los 850 
millones de pesos a Grupo Murano 
para el desarrollo de ambos comple-
jos. Y se encuentra listo para poder 
contribuir en futuros proyectos, tanto 
por parte de Grupo Murano, como 

también, con otras cadenas hoteleras 
y empresas de diversos sectores que 
aporten al crecimiento del país.

Se estima que el valor total de este 
proyecto, -uno de los más importan-
tes de la región y del país- una vez 
finalizado sea de poco más de 1,300 
millones de dólares. Asimismo, el im-
pacto social y económico que tendrá 
será considerablemente alto, ya que 
estará generando una gran cantidad 
de empleo, así como también, impul-
sará el turismo en esta zona de Méxi-
co, trayendo como consecuente, una 
mayor derrama económica.

Este ha sido uno de los grandes 

proyectos que FÍNAMO ha impulsa-
do a lo largo de su trayectoria, y se en-
cuentran motivados por poder seguir 
desarrollando alianzas profesionales 
con empresas de diferentes sectores 
que aporten al desarrollo y crecimien-
to del país.

FÍNAMO planea a través del otor-
gamiento de créditos empresariales 
y arrendamiento, ser la empresa 
líder a nivel nacional en el sector fi-
nanciero, y distinguirse por el otor-
gamiento de soluciones financieras 
confiables, ágiles e innovadoras que 
permitan potencializar el crecimien-
to de sus clientes, colaboradores e 
inversionistas.



Marcos Sacal.

María José Cadena.

Diego y Ceci de la Peña.

Marcos y Elías Sacal.

Adriana León.Luis Cámara.



Romárico Arroyo y Cristina Alcayaga. Christian O'Farril y Gloria Torruco.

Gino Auterio y Miguel Lemus.

Luis Miguel Ojeda lidera el equipo de Hyatt Vivid Grand Island.

Elías Sacal con Pepe y Karina Funes.
MO y Karen Reyes.





“L
a sociedad de la nie-
ve" fue la gran gana-
dora de la noche, con 
la mayor cantidad de 
nominaciones de los 

Premios Platino, efectuados en el 
Teatro Gran Tlachco del Parque Xcaret.

PREMIOS  
PLATINO 2024

Sergio y Alix González, Darío Flota, Marisol Venegas y Leonor Villafaña.

David Bisbal y Fabiola Castillo.

Paulino Hemmer.



Bernardo Cueto y Sofía Martínez Agraz.

Richard Booth y Liz Plaza.

Ana Layevska, Emiliano Zurita, Sofía Aragón, Marco Polo Constandse, Claudia Lizaldi y Juan Pablo Medina.

Lilian Villanueva.

Lo mejor del cine y televisión IBE-
ROAMERICANOS FUERON PRESENTA-
DOS esa gran noche, donde también 
brilló EL FILME DE BAYONA gan en ca-
tegorías técnicas como MEJOR DIREC-
CIÓN DE MONTAJE (JAUME MARTÍ, 
ANDRÉS GIL), MEJOR DIRECCIÓN DE 
FOTOGRAFÍA (PEDRO LUQUE) Y ME-
JOR DIRECCIÓN DE SONIDO (ORIOL 
TARRAGÓ, MARC ORTS, JORGE ADRA-
DOS), además del celebrado galardón a 
MEJOR INTERPRETACIÓN MASCULINA 
CONSEGUIDO POR ENZO VOGRINCIC.David de Icaza y Karla Lobo.




